

Lima, 22 de julio de 2024

OFICIO N° 1058/2023-2024-NYL-CR

Señor Congresista
ALEJANDRO SOTO REYES
Presidente del Congreso de la República
Presente. –

Referencia: Acuerdo de Mesa N° 128-2023-2024/MESA-CR

De mi especial consideración:

Tengo el agrado dirigirme a usted para saludarlo cordialmente y, en atención al Acuerdo de la referencia, remitirle el Informe sobre mi participación en la reunión de la Comisión de Asuntos Políticos, Municipales y de la Integración del Parlamento Latinoamericano y Caribeño – PARLATINO, que se realizó en la ciudad de Panamá, Panamá, del 4 al 5 de julio del presente año, de conformidad a lo dispuesto en el literal h) del artículo 23 del Reglamento del Congreso de la República.

Sin otro particular, hago llegar las muestras de mi especial consideración y estima personal.

Atentamente

**INFORME DE PARTICIPACIÓN EN EL PARLAMENTO LATINOAMERICANO
Y CARIBEÑO CONGRESISTA NORMA MARTINA YARROW LUMBRERAS**



DESPACHO CONGRESAL

NORMA MARTINA YARROW LUMBRERAS



INFORME SOBRE VIAJE OFICIAL DE REPRESENTACION

**MIEMBRO DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS POLÍTICOS, MUNICIPALES Y
DE LA INTEGRACIÓN.**

JULIO 2024

INFORME SOBRE VIAJE OFICIAL DE REPRESENTACIÓN A PANAMÁ

Como miembro de la Comisión de Asuntos Políticos, Municipales y de la Integración del Parlamento Latinoamericano y Caribeño – PARLATINO, participé junto a otros colegas Congresistas de la República, los días 4 y 5 de julio del presente año, en las reuniones ordinarias del PARLATINO.



Entre las actividades realizadas, que congregó a parlamentarios de diversos países que integran el PARLATINO y expertos internacionales, se realizó la Conferencia Interparlamentaria de Alto Nivel sobre Inteligencia Artificial, la cual fue inaugurada por el presidente de dicho organismo, diputado Rolando González Patricio, quien destacó que el abordaje de la inteligencia artificial es parte de la agenda del futuro.



Asimismo, se llevó a cabo la conferencia magistral, a cargo del señor Eduardo Mauricio Agudelo, Director de Transformación Digital de CAF - Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, donde se abordó sobre el diseño de políticas de Inteligencia Artificial y el uso responsable de esa tecnología en el sector público, llegándose a la conclusión de que el auge de la Inteligencia Artificial, la robótica, la información cuántica, el internet de los objetos o la informática en la nube, entre otras aplicaciones, pueden promover el bienestar humano y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, con el aumento de la alfabetización digital y el uso de datos dentro y fuera del sector público.



En ese sentido, el diputado Miguel Enrique Charbonet, presidente de la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología y Comunicación del PARLATINO, presentó un informe sobre los avances de la Ley modelo de Inteligencia Artificial para América Latina y el Caribe.



En la reunión ordinaria de la Comisión de Asuntos Políticos, Municipales y de la Integración, se abordó además el tema de la violencia como práctica antidemocrática en los procesos electorales en América latina y el Caribe: estrategias integrales para el respeto y protección de candidatos durante los procesos.

En este tema, se conoció específicamente las experiencias de cada país de América Latina y el Caribe, donde informé sobre la falta de seguridad en las elecciones electorales, la problemática del mal uso de las redes, el ataque sistemático de personas anónimas a los candidatos, lo cual resulta inmanejable a nivel de todos los países, siendo un patrón que se repite. Asimismo, se pudo conocer que el narcotráfico esta dominando el financiamiento ilegal de todos los denominados “partidos políticos” de la región, siendo la extorsión y el sicariato un problema que se presenta en países como Ecuador, al no existir un sistema de justicia que brinde seguridad, como en el caso del candidato presidencial Fernando Villavicencio Valencia, que fue asesinado cuando salía de un evento de campaña.



Asimismo, pude conocer diversas experiencias, entre ellas la del representante del país de Chile, donde informé que el Estado se encuentra ausente en relación al tema de las organizaciones criminales, incremento del crimen organizado transnacional, sintiéndose protegidos, debido a la política de fronteras abiertas, pues no existe un adecuado seguimiento a los procesos de las organizaciones.

En el país de Bolivia, no se ha evaluado la violencia que se ejerce en las candidatas mujeres y sus familias, debido a que en las redes sociales difaman a las candidatas, destruyendo su imagen, llegando a un punto que el daño es irreparable y no hay control del tema. Existiendo un aprovechamiento de los cargos y poderes fácticos a través del narcotráfico para el aprovechamiento propio, por lo que no se responsabilizan de los representantes que llevan a los parlamentos. Por otro lado, el representante del país de Paraguay, señaló que la violencia política se da en todas las épocas, pero se incrementa en las campañas electorales.



Al finalizar el evento, se aprobó una declaración¹ sobre el uso responsable de la Inteligencia Artificial, lo cual contribuirá al cumplimiento y los objetivos de la Agenda 2030 de las Naciones Unidas, en cada uno de los países de América Latina y el Caribe.

Asimismo, en el citado documento se señala que en un mundo cada vez más impulsado por la Inteligencia Artificial a medida que se vuelve omnipresente y aparecen nuevos dispositivos, recursos y sistemas basados en ella, surge la necesidad de abordar de manera ética su desarrollo y uso. Debido que el uso de los “datos sesgados” de sistemas de Inteligencia Artificial pueden perpetuar la discriminación en lugar de eliminarla, en una sociedad ya marcada por diferencias, brechas sociales, económicas, tecnológicas y digitales.



¹ Se adjunta la citada Declaración en el presente informe.